

TRAUMA ET EXIL : QUELLE CLINIQUE ?

Jeudi 29 février, vendredi 1^{er} mars 2024

RESPONSABLES

Armando COTE
Dimitra KOLONIA

AUTRES INTERVENANTS

Hélène DESFORGES
Nathalie DOLLEZ
Jean-Jacques GOROG
Bernard NOMINÉ
Alain VANOETEREN

Traumatisme et exil, ce sont des notions qui peuvent être étudiées dans des champs divers.

Dans la psychanalyse, la notion du traumatisme relève de l'inconscient. Freud, en étudiant l'étiologie des névroses, conclut que le traumatisme est toujours sexuel (la castration). Plus tard, avec l'étude des névroses de guerre, il l'articule avec le concept de la répétition.

Lacan parle du « traumatisme » comme un traumatisme structural effet de langage : « Là où il n'y a pas de rapport sexuel, ça fait traumatisme¹. » Ce traumatisme du « il n'y a pas de rapport sexuel » peut être lu comme un exil. « L'exil du 'y a pas de rapport', est un incurable qui ne cesse pas de s'écrire. On a à faire à ce sentiment de l'exil, et c'est au point que lorsque l'analysant est un exilé effectif, l'exil de son histoire concrète n'est jamais que le second². »

Comment ces repères psychanalytiques, de Freud et de Lacan, peuvent-ils nous orienter dans la clinique et la prise en charge institutionnelle avec des sujets qui ont vécu des traumatismes et se trouvent exilés ?

Les institutions de santé sont, de plus en plus, en difficulté à penser la prise en charge des personnes qui ont dû quitter leur pays. Le constat est frappant, peu de demandes, alors que la souffrance et le besoin de soins sont évidents. On constate quotidiennement la difficulté à accéder aux droits pour pouvoir se faire soigner, l'irrégularité dans les rendez-vous et la précarisation des conditions de vie des patients. Dans ce contexte s'ajoutent les conflits mondiaux qui nous touchent directement : la guerre en Ukraine, bien sûr, mais aussi en Iran, en Syrie, en Afghanistan, et les éternels problèmes internes des anciennes colonies européennes : la République démocratique du Congo, la Côte d'Ivoire, l'Angola pour n'en citer que quelques-unes.

Lors de ce stage, et à partir de la notion de trauma, nous vous proposons de tenter de réfléchir à la manière dont ces expériences d'exil peuvent se penser et comment elles peuvent se prendre en charge institutionnellement et dans le cadre d'une cure. Une première journée sera dédiée au retour d'expériences de deux institutions qui accueillent des personnes victimes de violence politique : le centre Primo Levi à Paris, et le centre Ulysse à Bruxelles. Lors de la deuxième journée, nos invités vont nous aider à penser à la question du traumatisme, mot qui est devenu à la mode et qui peut très vite nous désorienter dans la question diagnostique, surtout quand certains symptômes se ressemblent tellement entre eux. Les concepts de Freud et de Lacan nous aideront à aborder au mieux les enjeux cliniques qui s'imposent à nous dans notre pratique institutionnelle. Pour conclure, nous évoquerons, grâce à la présence d'une kinésithérapeute, le lien entre le trauma et le corps.

¹ LACAN, Jacques, *Le Séminaire, Livre XXI, Les non dupes errent*, leçon du 19 février 1974, inédit.

² SOLER Colette, « Le dire des exils », Argument de la 1^{ère} Convention européenne de l'IF-EPFCL, 12 et 13 juillet 2019.

JEUDI 29 FÉVRIER 2024

- 09h00 – 9h30 Ouverture et introduction
- 09h30 – 12h30 *Traumas et institutions*, ARMANDO COTE
La clinique du trauma : quelle spécificité ? Interrogations, surprises, impasses, DIMITRA KOLONIA
- Pause
- 14h00 – 15h30 *Traumatisme(s) et perte de la réalité*, NATHALIE DOLLEZ
- Pause
- 15h45 – 17h00 *Asile à la parole : retour sur 20 ans de pratique institutionnelle, SSM Ulysse*, ALAIN VANOETEREN

VENDREDI 1^{ER} MARS 2024

- 09h00 – 10h45 *Le traumatisme et le temps*, BERNARD NOMINÉ
- Pause
- 11h00 – 12h45 *Trauma et psychose : quelles embrouilles ?* JEAN-JACQUES GOROG
- Pause
- 14h00 – 15h30 *Trauma et corps : quelle place pour la thérapie manuelle dans le corps traumatisé, exilé ?* HÉLÈNE DESFORGES
- Pause
- 15h45 – 17h00 Conclusions et perspectives,
ARMANDO COTE et DIMITRA KOLONIA

Le stage aura lieu au local de l'EPFCL
118 rue d'Assas – 75006 Paris
Métro Vavin – RER Port-Royal
et en visioconférence

Nom
Prénom
Adresse
Code postal Localité
Téléphone Fax
Email
Profession

En cas de prise en charge de votre inscription par votre institution :

Nom de l'institution
Nom du responsable de la formation permanente
Adresse
Code postal Localité
Téléphone Fax
Email

Montant de l'inscription :

Inscription pour les participants des Collèges et du REP : 200 €

- Individuelle : 250 €
- Étudiant : 100 €
- Formation permanente : 480 €

(à l'ordre du Collège de clinique psychanalytique de Paris)

N° de formation professionnelle : 11753131975

Renseignements et inscription

Collège de clinique psychanalytique de Paris
c/o FCL – 118 rue d'Assas, 75006 Paris

Tel : 01 56 24 14 66 – email : collegeclinique-paris@wanadoo.fr
www.cliniquepsychanalytique.fr

